

MENESTERES Y NEGOCIOS DE MUJERES HISPANOAMERICANAS, SIGLOS XVIII-XIX. SU PRESENCIA EN LA VIDA MERCANTIL, LA MINERÍA, LOS MAYORAZGOS, LAS ENCOMIENDAS Y HACIENDAS

MARIO TRUJILLO (COORDINADORA)

MÉXICO, UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO/ CENTRO DE INVESTIGACIONES
Y ESTUDIOS SUPERIORES EN ANTROPOLOGÍA SOCIAL (CIESAS), 2024, 137 PÁGINAS

ISBN: 978-607-30-8948-7

Los estudios históricos actuales, por lo general, hunden sus raíces en acontecimientos, momentos o grupos sociales que no han recibido atención historiográfica o, incluso, se han estudiado desde perspectivas o puntos de vista que hoy pueden considerarse erróneos o inadecuados y que obedecen a tendencias pasadas que en nuestro tiempo se pretenden abandonar. En ese sentido, aun contando con una más que sobrada información relativa a lo que entendemos como *historia tradicional*, es su combinación con los nuevos estudios, temas y grupos lo que nos ha de llevar a obtener una imagen cada vez más completa y global de los avatares de nuestro pasado.

En este sentido, la obra coordinada por Mario Trujillo es un compendio de trabajos con los que se pretende llenar un vacío historiográfico generado por la relevancia que han tomado, hasta el momento, los trabajos que han tenido a los hombres como objeto de estudio. Buscando, por esta razón, subsanar la falta de estudios sobre la participación de mujeres (viudas, casadas y solteras) en actividades económicas, en este caso, en aquellas que afectaron directamente a los intercambios económicos y sociales que se dieron con los territorios americanos durante los siglos XVIII y XIX.

Analiza, por tanto, el papel de las mujeres en el contexto socioeconómico de estos dos puntos territoriales, explorando las medidas que emplearon estas mujeres para administrar y hacer crecer su patrimonio, incluyendo la gestión de herencias, disposiciones testamentarias y negocios familiares. Se examinan, por tanto, los desafíos y oportunidades que enfrentaron, como la legislación y las limitaciones sociales, así como las redes de apoyo y las estrategias de supervivencia que emplearon. Todo ello, por medio del análisis

de fuentes primarias para ofrecer una perspectiva profunda sobre la vida económica y social de estas mujeres.

Todas estas cuestiones se recogen en cinco capítulos de los cuales dos se dedican a mujeres gaditanas dada la importancia que, durante buena parte de la Edad Moderna y, en especial, durante el siglo XVIII, tuvo la ciudad de Cádiz con respecto a la actividad mercantil y comercial con América. En ese sentido, María del Mar Barrientos analiza, en el primero, los testamentos de mujeres casadas con comerciantes en Cádiz durante la segunda mitad del siglo XVIII. Emplea esta fuente para reconstruir la vida cotidiana de estas mujeres, sus estrategias para sobrevivir durante las largas ausencias de sus esposos, y su participación en la gestión del patrimonio familiar llegando a la conclusión de que, a pesar de las limitaciones legales, las mujeres gaditanas desarrollaron habilidades financieras y administrativas para asegurar su bienestar y el de sus hijos. Por su parte, en el segundo, Guadalupe Carrasco, examina el rol de las viudas en la gestión de compañías mercantiles en Cádiz a finales del siglo XVIII destacando su capacidad para aprender sobre el funcionamiento de los negocios, tomar decisiones estratégicas y mantener la estabilidad de las empresas familiares.

Ampliando el espectro temporal y territorial, se nos presenta un tercer capítulo realizado por Gabriela Sofía González Mireles que se centra en la figura de Bárbara Porro, esposa y luego viuda del comerciante Juan Murphy. A través del análisis de sus testamentos, se revela su activa participación en la gestión de la sociedad mercantil familiar, demostrando su conocimiento del negocio y su capacidad para tomar decisiones estratégicas.

Finalmente, los dos últimos capítulos, ponen el foco directo en América con un cuarto de Luz Amparo Vélez que se refiere a la región del valle del río Cauca y analiza el papel de las mujeres de élite en la administración de haciendas, minas y esclavo. Reconstruye la historia de mujeres como doña Jerónima Rosa de la Llera y Cayzedo, quienes heredaron y gestionaron grandes propiedades, consolidando su influencia económica en la región a través de la información contenida en padrones de población, archivos parroquiales y documentos notariales. Mientras que el coordinador de la obra, Mario Trujillo Bolio, explora la participación de las mujeres en la economía de Yucatán a través de la administración de encomiendas, haciendas y estancias. En este último capítulo destaca cómo, a través de herencias, matrimonios estratégicos y habilidades administrativas, las mujeres yucatecas lograron acumular riqueza, ejercer influencia en sus comunidades y contribuir al desarrollo económico regional.

Por tanto, la obra muestra como la presencia y participación de las mujeres en los negocios y la administración impactó significativamente la economía y la sociedad, desafiando las normas tradicionales y abriendo nuevos espacios para la agencia femenina. Esta actividad femenina en la época se encontraba sujeta a limitaciones legales y culturales que las mujeres superaron transitando pudiendo así ejercer influencia en el ámbito económico. Así, en un contexto marcado por la alta migración masculina, las mujeres jugaron un papel crucial en la preservación de los negocios familiares asumiendo la responsabilidad de administrar las compañías mercantiles, tiendas, talleres y haciendas y asegurando así su continuidad y el bienestar de sus hijos.

Además, lejos de limitarse a mantener los negocios existentes, también crearon nuevas empresas y diversificaron sus actividades económicas algo que generó en muchas de ellas la necesidad de adquirir conocimientos tanto básicos como especializados. En definitiva, se ofrece una mirada profunda y detallada sobre la diversidad de roles que las mujeres desempeñaron en la economía española e hispanoamericana durante los siglos XVIII y XIX. Desafiando así la visión tradicional de la mujer relegada al ámbito doméstico y resalta la importancia de su participación en la construcción de la sociedad y la economía de la época.

ASCENSIÓN LÓPEZ VÁZQUEZ

UNIVERSIDAD DE CÁDIZ

ORCID: 0000-0002-0992-1151